



PRECIO: S/. 1.00

Lucha Indígena

LLAPA RUNAQ HATARIYNIN

Director: HUGO BLANCO

AÑO 8- N° 86 - OCTUBRE 2013

Atacan a los guardianes de las lagunas



Cumbre de los pueblos afectados por la minería

Los nahua-kugapakori en peligro

Nuevo intento por debilitar a las comunidades



internacional

Brasil: Avanza la trágica depredación del pulmón del mundo y el ataque a los pueblos indígenas

Colombia: El campesinado se mueve y estremece el país

SOMOS TODAS Y TODOS LOS PUEBLOS EN CAMINO

Pongo como editorial el manifiesto cuya lectura por el autor, Oscar Olivera, dirigente de la guerra del agua que inició el sacudimiento de Bolivia, estremeció de entusiasmo al auditorio de un evento internacional en Brasil.

Hugo Blanco

Nuestras caminatas, nuestras marchas, nuestras barricadas, nuestras "ocupaciones", se convierten en espacios no sólo de CERCO a los enemigos de nuestros Pueblos, sino también de CONSTRUCCIÓN de nuestras vidas, de nuestros sueños.

Somos Todas y Todos los Pueblos en Camino

Hoy en varias partes de nuestra AbyaYala, hoy llamada América, y en otros pueblos del mundo, estamos asistiendo, estamos sintiendo, estamos compartiendo, estamos tejiendo, estamos luchando de pie, los hombres, mujeres y niños, junto a ancianos y ancianas y jóvenes del campo y la ciudad, de los barrios y los ejidos, de las fábricas y las haciendas, de las escuelas y los parques, juntos y juntas.

Nuestras caminatas, nuestras marchas, nuestras barricadas, nuestras ocupaciones, se convierten en espacios no sólo de CERCO a los enemigos de nuestros Pueblos, sino también de CONSTRUCCION de nuestras vidas, de nuestros sueños.

Los indígenas del TIPNIS de Bolivia, los campesinos de toda Colombia, los Mapuches y estudiantes chilenos, los usuarios del transporte de Río de Janeiro y Sao Paulo, los hermanos y hermanas de Cajamarca en el Perú, los Yukpa en Venezuela, los hermanos y hermanas de la CONAIE, nuestros queridos hermanos y hermanas, maestras y maestros en nuestro México lindo y querido; los ciudadanos y ciudadanas de Uruguay contra la mega minería, los valientes defensores del territorio en el sufrido Paraguay, las luchas de pobladores por el agua en El Salvador, Guatemala, Honduras, las valientes mujeres y ancianos de la herida Nicaragua queriendo recuperar su Revolución; las Madres de Ituzaingó - un barrio obrero de la periferia de Córdoba, rodeado de campos de soya - luchando con el dolor del cáncer de sus hijos; pueblos y sindicatos luchando por la autonomía y emancipación en varias partes de nuestros Pueblos, todas estas luchas, todos y todas.

Perteneciendo a movimientos aparentemente diversos, lejanos: no dejan de ser una sola lucha, la lucha por la Paz, por el Amor, por la Alegría, por la Justicia, por la Felicidad y la lucha en contra de la guerra declarada por el DESPOJO de nuestros bienes comunes, de nuestros territorios, de nuestra cultura, de nuestras Voces, de nuestras palabras, de nuestros sentimientos. Un

DESPOJO establecido por los dueños de las armas y el dinero, los dueños del odio y el desprecio, los que ostentan el poder al servicio de matar y decidir, los que pretenden condenarnos a un presente sin futuro, a un pasado sin memoria.

Los enemigos de nuestros Pueblos son los mismos, no sólo por el nombre de las grandes Corporaciones, de los grandes Bancos, de los que venden armas, sino también los gobiernos, en todas partes en nuestra América, los Estado-gobiernos de todos los colores, que de todas maneras tiñen de oscuro y rojo nuestros campos, nuestras calles, nuestras escuelas, nuestros cuerpos, entregando nuestros territorios a esos dueños del mundo.

Pero nosotros NO ESTAMOS SOLOS NI SOLAS, nuestras broncas son las mismas, nuestras sangres son las mismas, nuestras montañas y valles son los mismos, nuestros ríos y selvas son los mismos; los hijos e hijas que luchan son nuestros y nuestras, nuestros padres y madres, abuelas y abuelos, son los mismos porque nuestra Madre es la misma, somos hijos de ella, de la PachaMama y por eso SOMOS HERMANOS Y HERMANAS, los quechuas y mapuches, los aymaras y guaraníes, los afrodescendientes y nasas, los náhuatl y yukpas, los maestros y maestras de los campos y las ciudades, los pobladores de las barriadas de nuestras ciudades, los estudiantes de nuestras escuelas y universidades, las mujeres y hombres de las calles: no estamos solos ni solas.

Nos acompañan nuestra historia, nuestros presos y presas, nuestros asesinados y asesinadas, los padecimientos compartidos, nuestros horizontes que colectivamente vamos construyendo, en esas barricadas, en esas marchas, en esos gritos, en esas lágrimas, en esos encuentros, donde todos nos convertimos en uno solo. Por eso sabemos que nuestras luchas tienen un tejido común: las ganas de vivir a plenitud, de ser íntegramente mujeres, hombres, niños y ancianos de verdad; con Alegría, con Paz, con Esperanza, con Rebeldía, para construir, para construirnos, en el Camino, en el Tejido.

Pueblos en Camino

Abya Yala, septiembre 9 de 2013

...Y los indígenas luego de rodear a los policías los agredieron salvajemente (habla la prensa vendida)



...Hablan las Imágenes

LLAPA RUNAQ HATARIYNIN

Editora "Lucha Indígena" - RUC: 10060967194

Director: HUGO BLANCO GALDOS

Editor: Enrique Fernández Chacón "Cochero"

Email: cefch70@hotmail.com

Lima Cercado - Telf: cel. 9880 80679

Comité de Redacción:

Perú: Roberto Ojeda y Claudia Palomino

Colaborador: Rodrigo Montoya Rojas

Corresponsal en Europa: Pepe Mejía

Hecho el depósito legal en la Biblioteca Nacional del Perú 2008-01061

luchaindigena@gmail.com

http://www.luchaindigena.com

Nuestros Presos

JAIME MARILEO SARAVIA

DECLARACION

Yo Jaime Marileo Saravia, joven mapuche de la Comuna de Ercilla,

imputado por el delito de robo con intimidación, actualmente con medidas cautelares y condenado por la Ley Antiterrorista el año 2004 a 10 años y un día

Desde mi experiencia, puedo afirmar y denunciar que el Estado Chileno durante estos años ha criminalizado nuestra demanda territorial, a través de la represión judicial que ejerce al condenarnos por la Ley Antiterrorista o la Ley de Seguridad del Estado. Esta situación ha ido tomando más gravedad, ya que en la actualidad el Estado criminaliza nuestra lucha, acusándonos de cometer delitos comunes, después de habernos condenado por las leyes antes mencionadas.

Podemos denunciar públicamente que esto sigue siendo una persecución política contra nuestra demanda territorial, ya que el Estado Chileno, aparte de inventar estas causas comunes, se hace parte activa como demandante en los procesos judiciales.

.Hacemos un llamado a toda la gente consciente de nuestras demandas, que nunca deje de creer que nuestra lucha día a día sigue siendo por la liberación territorial. Tenemos plena conciencia que nuestros únicos enemigos son las transnacionales forestales, mineras, hidroeléctricas, etc.



¿Paramilitares en Cajamarca?

Atacan a guardianes de las lagunas

El viernes 20 de setiembre los “Guardianes de las Lagunas” instalados en las cercanías de la Laguna Namococha (Hualgayoc) y que vigilan que el proyecto minero Conga no se ejecute en zonas de cabecera de cuenca fueron objeto de agresiones y abuso por parte de trabajadores de minera Yanacocha que actuaron en coordinación con efectivos de la División de Operaciones Especiales (Dinoes).

El 23 de setiembre, fueron nuevamente atacados por desconocidos armados, pasada la 10 de la noche, cuando en el lugar pernoctaban más de un ciento de comuneros que, alertados por las ráfagas, salieron a encarar a cerca de una docena de personas armadas. Nicanor Alvarado de la Plataforma Interinstitucional Celendina (PIC) denunció el hecho informando que felizmente los disparos no dejaron heridos entre los ronderos, pero las balas pasaron muy cerca de las carpas de plástico.

Los policías de la Dinoes que estaban cerca apenas atinaron a disparar al aire una sola vez para dispersar a la banda armada. Cumpliendo con un cronograma establecido días antes, un grupo de ronderos de Jadibamba dejó el campamento en Namococha para trasladarse hasta la Laguna Azul y luego a la Laguna El Perol, a fin de



verificar que Yanacocha no lleve a cabo operaciones en la zona.

En Cajamarca se realizaron recolecciones de víveres para apoyar a los guardianes de las lagunas agredidos.

En una consultoría del sociólogo Dante Vera, pagada por el Grupo Norte el año 2004, se sugiere como estrategia a las empresas mineras que procuren que: “sectores de la población aledaña a los proyectos mineros que son beneficiadas con posibilidades de empleo y obras se (deben) organizar y fortalecer para enfrentar a los sectores politizados de las rondas campesinas, ONG e iglesia

y (deben)...”. Rocío Silva Santisteban advierte que la empresa estaría poniendo en práctica estos consejos, procurando enfrentar a los ronderos contra pobladores a favor de la mina, complicando más la situación y para que ya no se vea como un enfrentamiento entre ronderos y empresa.

Conga en Suiza

El jueves 12, la ONG francesa France Libertés, que defiende el derecho al agua, realizó en la sede del CDDHH en Ginebra (Suiza), un evento en el cual el compañero Milton Sánchez expuso las violaciones a los DDHH del gobierno peruano y la minera Yanacocha en el caso Conga; y del gobierno y A.C. Energía SA (Odebrecht) en el caso Chadin 2. El embajador peruano ante el CDDHH trató de refutarlo, Milton Sánchez se entrevistó con miembros de diferentes relatorías como el de Derechos de los Pueblos Indígenas, Agua y DDHH, Derecho al Agua y Empresas. El día siguiente, el Director de France Libertés expuso ante el CDDHH el caso Conga.



Resurge la voz qanchi contra proyecto hidroeléctrico

Convocados por el Comité de Regantes Salqa I y II del Valle de Salqa-Combapata, organizaciones indígenas y campesinas de la provincia de Canchis (Cusco), alrededor de 500 comuneros se movilaron desde el distrito de Combapata hasta la ciudad de Sicuani el 25 de Setiembre.

La convocatoria la hizo la coordinadora del comité, Aurelia Qanchi, previo un acuerdo de asamblea y pese a intentos de sabotaje anteriores de ciertos dirigentes comprados por la empresa Salqa Pukara. La protesta se dirige contra el megaproyecto de la Hidroeléctrica se Salqa Pukara, que provocaría a la disminución del caudal natural del río Salqa y porque también se pretende privatizar más el agua para el riego.

Este proyecto generó dos levantamientos en su contra en toda la provincia en los años 2008 y 2009, la empresa cambió de táctica intentando dividir las organizaciones comprando algunos dirigentes. Ahora señalan que hasta el alcalde de Com-

bapata habría sido comprado por la empresa, pese a haber accedido al cargo con una posición de respaldo al reclamo popular.

También se sumaron a la protesta otros comités de regantes como el de Junt'uma, Machaqmarka del distrito



de Tinta, que también serían afectados por el proyecto, que pretende trasvasar el río Salqa mediante túneles, para inundar el valle del Vilcanota y generar energía para venderla a mineras extranjeras. La marcha llegó a la fiscalía provincial y a la plaza de armas donde se le hizo recordar al alcalde provincial que en su campaña había dicho que estaba en contra de este proyecto.

Orpian castigará a mineros informales

Los integrantes de la Organización de los Pueblos Indígenas de la Amazonía Norte del Perú (ORPIAN-P) amenazaron con capturar a las personas que practican la minería informal y llevarlas hasta sus comunidades para castigarlas.

Esta decisión la tomaron frente a la falta de interés de las autoridades locales, regionales y nacionales ante la contaminación que generan los mineros artesanales en la zona de frontera, provenientes de Ecuador.

“Nuestro comité de vigilancia ambiental realizará rondas e intervendrá a todo minero ilegal que encontremos en la zona, lo capturaremos y llevaremos a nuestras comunidades, que se encuentra a siete días de camino, y los castigaremos según nuestras costumbres ancestrales”, explicó Edwin

Montenegro, dirigente de ORPIAN.

Expresó que ellos no se responsabilizarán de las acciones que tomen los indígenas contra los mineros ilegales; refirió que se ha tomado la decisión de instalar una ciudad denominada Kumpanan, que se ubicará a un kilómetro de la frontera. Asimismo, buscarán el apoyo de los Shuar (miembros indígenas de Ecuador) para combatir la minería informal.



El conflicto latente en Espinar

Sin canon

Con el pretexto del bajón de precios de los metales, el gobierno ha reducido el canon minero a municipalidades y gobiernos regionales, en muchos casos hasta el 40%. Pero en Espinar esta reducción ha sido del 92%, lo que muestra un claro caso de represalia por el apoyo incondicional que la municipalidad de Espinar da al reclamo de su pueblo.

El 22 de setiembre, en un tendencioso reportaje del programa capitalino "Cuarto Poder", insinuaron que la falta de obras en la provincia es culpa de la gestión del alcalde Oscar Mollohuanca, sin aceptar su explicación de que las obras programadas quedaron cortadas por esa reducción. Mencionaron los resultados del monitoreo de las aguas contaminadas pero sin dar la información completa. Todo esto es parte de una gran campaña difamatoria contra el pueblo k'ana.

El día del paro nacional de trabajadores públicos, 26 de setiembre, más de 3500 espinarenses trabajadores de construcción civil, comerciantes del mercado central, trabajadores del sector de educación, trabajadores de las municipalidades participaron de manera masiva,



pidiendo urgente reposición del presupuesto del canon minero y si no hay reposición algunos pedían cierre de la minera Antapaccay.

Continúa criminalización

El sábado 28 de setiembre de 2013 se dio inicio a la Audiencia de Control de Acusación en contra de Óscar Mollohuanca Cruz, Herbert Huamán Llave y otros dirigentes de la provincia de Espinar, en el Primer Juzgado de Investigación Preparatoria de Ica.

Pues los procesos derivados de la criminalización de la protesta en Espinar se siguen llevando en la región de Ica, aunque esto es inconstitucional.

La audiencia se dio inicio con la presencia de todas las partes, el

Juzgado dio cuenta de un escrito presentado un día antes, en el cual el Ministerio Público solicita al Juez de Ica que Óscar Mollohuanca Cruz, Herbert Huamán Llave y Sergio Huamán Hilario sean comprendidos

"de manera alternativa" como presuntos "instigadores" del delito de atentados contra la seguridad común y otros.

Con este escrito, la Fiscalía varía su acusación primigenia presentando a los acusados no sólo como "autores mediatos" sino como "autores mediatos o instigadores". De este modo varía sustancialmente la acusación y por ende el debate técnico, así como los argumentos de la defensa de los acusados. Por esta razón los abogados del alcalde y los dirigentes de Espinar solicitaron al Juez la suspensión de la audiencia para adecuar la defensa a la nueva figura planteada. La audiencia continuará el día sábado 26 de octubre en la Región Ica.

Nuevo intento por debilitar a las comunidades

La bancada oficialista del Partido Nacionalista-Gana Perú presentó el Proyecto de Ley 2462/2012-CR que intenta modificar el artículo 11 de la Ley 26505, Ley de la inversión privada en el desarrollo de las actividades económicas en las tierras del territorio nacional y de las comunidades campesinas y nativas. La modificación se refiere a la votación para que las comunidades campesinas de la sierra dispongan de sus tierras comunales. La Ley exige que para decidir el destino de las tierras comunales (y su posible venta) se requiere la aprobación de dos tercios de los comuneros habilitados, con esta modificatoria se pretende rebajar este requisito al 50 por ciento de los miembros asistentes a la asamblea instalada.

El proyecto ingresó el 15 de julio a la mesa de partes del Congreso a propuesta de Eulogio Amado Romero Rodríguez, conocido como el congresista "come oro" por sus estrechos vínculos con la minería ilegal en Madre de Dios. Este proyecto tiene

un propósito similar al Decreto Legislativo 1015 que expidió el nefasto gobierno de Alan García el 2008 en el marco de la política denominada "del perro del hortelano". El texto justifica esta pretensión diciendo que "los cambios inexorables de la sociedad (materialismo dialéctico) y la naturaleza de las comunidades campesinas de la sierra" que "se encuentran ya integradas a la vida de las grandes ciudades del país".

La reducción de los requisitos en la votación "va facilitar y dar viabilidad el desarrollo y puesta en ejecución o producción de importantes proyectos de inversión pública y de privados que va a repercutir positivamente en la economía regional y nacional". Entre esos proyectos se menciona entre paréntesis las carreteras, puentes, centrales hidroeléctricas, reservorios, y aunque no directamente a mineras y petroleras, es obvio que estas empresas serían las principales beneficiarias.

La mina que amenaza volver a zona aymara

Bear Creek Mining Corp logró la aprobación ambiental para su mina Corani en Carabaya (Puno), pero el desarrollo del gran proyecto de plata podría mantenerse en suspenso por ahora, según dijo el presidente ejecutivo de la minera canadiense. La empresa prioriza recuperar los derechos de la mina de Santa Ana, su otro proyecto de plata en el sur de Puno, que fue suspendido por una ola de protestas que llevaron al Gobierno a revocar la autorización de la compañía para operar en el área. Desde entonces, Bear Creek ha amenazado con accionar legalmente contra el Gobierno por ese asunto.

"Estamos trabajando muy duro, ahora que Corani está en un camino seguro, para recuperar Santa Ana", dijo el presidente ejecutivo Andrew Swarthout. El triunfo en Corani le dio más optimismo a la compañía

respecto a la posibilidad de recuperar los derechos para desarrollar Santa Ana.

Originalmente, Bear Creek planeaba construir primero el proyecto Santa Ana —de menor tamaño y costos más bajos—, y utilizar los flujos de caja de esa mina para financiar el desarrollo de Corani, que será mucho más grande. Sin los flujos de dinero de Santa Ana, la firma tendrá que acudir a los mercados de capital para financiar Corani, lo que le resultaría más costoso y con ciertos riesgos para la empresa.

En el futuro, el Perú podría ser demandado por daños ambientales internacionales y obligado a pagar una indemnización multimillonaria por permitir que el mercurio de la minería ilegal afecte la vida de otros países, pues los ríos de Madre de Dios penetran a la Amazonía.



Ciegos, sordos y sin memoria frente a los Nahua Kugapakori

Claudia M. Palomino Valdivia

Cada vez son más las instituciones oficiales que cierran filas para beneficiar la ampliación del Lote 88 del Proyecto Camisea de la empresa Pluspetrol, poniendo en riesgo la supervivencia física y cultural de los Nahua Kugapakori en Alto Serjali, un pueblo en aislamiento voluntario ubicado en la "Reserva Territorial Kugapakori, Nahua, Nanti y otros" en la región Cusco. Asimismo también este proyecto tendrá severos impactos sociales y ambientales en la parte norte, en el territorio de los kirineri de origen machiguenga. Y en la parte sur, en asentamientos machiguenga y nantis aislados en el Alto Cashiriari.

Al parecer ahora todos son ciegos, sordos y sin memoria. Ciegos porque no ven las 83 observaciones técnicas hechas por el Viceministerio de Interculturalidad al Estudio de Impacto Ambiental (EIA) elaborado por Pluspetrol, que reconoce que las nuevas actividades de exploración ocasionaran un daño severo y crítico en la salud de los pueblos en aislamiento voluntario; y que extrañamente tan sólo unas horas después de haber sido colgado fue retirado de la web. Tampoco ven todas las pruebas que aseguran su existencia como lo hizo el ministro de Energía y Minas, Jorge Merino Tafur,

quien ha negado la presencia de indígenas no contados en esta Reserva. Sordos porque no escuchan los cientos de pronunciamientos de organizaciones y personas de la sociedad civil tanto a nivel nacional como internacional que piden la protección de la vida de este pueblo. Sin memoria porque no recuerdan todos los convenios internacionales, de derechos humanos, las leyes



nacionales, que exigen la protección de estos pueblos y ahora proponen que a través de una carretera como lo dijo Ollanta Humala o dándoles DNI como lo planteó Pluspetrol, dejarán de ser no contactados y serán incluidos. También olvidaron que en algún momento estas mismas instituciones pusieron objeciones a este proyecto por los graves daños que ocasionarían para luego darle de un momento a otro su aprobación. Como lo hizo ahora la Asociación Nacional del agua (ANA), que luego de haber emitido 28 observaciones al

proyecto de ampliación, el 11 de setiembre emite un informe técnico al Ministerio de Energía y Minas; donde expresó su opinión técnica a favor del estudio de impacto ambiental (EIA) asegurando que no afectará los recursos hídricos para estas poblaciones vulnerables, pero sin justificar técnicamente cómo es que las líneas sísmicas 2D y 3D, los dieciocho pozos exploratorios y la

construcción de la línea de conducción no tendrá un impacto significativo en el recurso hídrico de las poblaciones.

Y ante tanta ceguera, sordera y pérdida de memoria sólo queda un pueblo desprotegido, muy vulnerable a cualquier enfermedad traída de fuera, o a cualquier impacto ambiental y social, tal como fue en la década de 1980 que a raíz de un contacto no voluntario con trabajadores de la empresa Shell, murió casi la mitad del pueblo Nahua por el contagio de enfermedades.

Nuevamente la vida de un pueblo que optó por vivir así hace miles de años, anterior a la creación de la República, está en peligro por un megaproyecto y ahora ¿Quién nos dirá que están siendo azuzados? ¿Quién nos dirá que el dirigente va a candidatear? ¿Quién nos dirá que hay terroristas infiltrados? ¿Quién nos dirá tantas excusas más?, como lo han estado haciendo hasta ahora

para justificar estos megaproyectos destructores de la vida y la naturaleza. Sólo nos queda a las organizaciones, a la población de a pie, unirnos y expresar día a día nuestro descontento y rechazo, mediante pronunciamientos, acciones legales, acciones en la calle, en las redes sociales, etc.; porque peligrará la vida de estos hermanos si no hacemos algo, porque, definitivamente nuestras autoridades no lo harán.



Achuar exigen evaluación de lotes petroleros

Una comisión de la Federación de la Nacionalidad Achuar del Perú (FENAP) solicitó al Ministerio del Ambiente (Minam) que requiera a PERUPETRO aplicar la Evaluación Ambiental Estratégica (EAE) a los lotes de hidrocarburos 64 y 115 actualmente licitados, y los lotes 166 y 196 en posible licitación.



Todos los lotes o bloques indicados se encuentran comprendidos en el plan estratégico 2009 -2013 de PERUPETRO, una empresa estatal de derecho privado que en representación del Estado promueve, negocia, suscribe y supervisa contratos para la exploración y explotación de hidrocarburos en el Perú.

El pueblo Achuar se encuentra preocupado por la secuela de impactos que generarán las

actividades en dichos lotes. El 27 de agosto la comitiva Achuar explicó que existen evidencias actuales de contaminación en el lote 64 a consecuencia de la actividad de exploración de la empresa Talismán.

En tal sentido, comunicaron que la posición del pueblo Achuar del Pastaza es no permitir el ingreso de empresas petroleras en sus territorios, ya que no desean que las futuras generaciones sufran las secuelas de la contaminación.

Proyecto de Ley sobre ordenamiento territorial

El 20 de setiembre, en la Sala Miguel Grau del Congreso de la República se desarrolló el foro público "Perú, rumbo al Ordenamiento Territorial", donde se dio a conocer el proyecto de ley 2522/2012-CR, elaborado por la parlamentaria Verónica Mendoza y que regula el ordenamiento territorial. Esto debido a que no se han generado criterios básicos entre los tres niveles del Estado y las poblaciones que permitan un orden planificado y no vayan en contra del desarrollo sostenible, la democracia y el derecho de todos los peruanos y peruanas a pensar en otras alternativas de desarrollo desde sus pueblos.

El foro fue organizado por la Comisión de Descentralización del Congreso

de la República, la Plataforma para el Ordenamiento Territorial, la Asamblea Nacional de Gobiernos Regionales (ANGR), la Asociación de Municipalidades del Perú (AMPE) y la Red de Municipalidades Urbanas y Rurales del Perú (REMURPE). Sin embargo el Congreso no ha querido someter el proyecto a debate en esta legislatura.



Crece minería informal en Madre de Dios

El 10 de setiembre de 2013 un informe del diario La República y divulgado también por Servindi, demostró cómo la minería ilegal que emplea insumos químicos como el mercurio se ha apoderado de importantes extensiones en la zona de amortiguamiento de la Reserva Nacional de Tambopata, en la región Madre de Dios.

Periodistas y funcionarios constataron la existencia de nuevas zonas afectadas:

- En el límite entre Cusco, en la zona de montaña del distrito minero Quincemil, y Madre de Dios, donde se halla un enclave minero que opera a través de compañías extranjeras.

- Huepetuhe, que alberga gran cantidad de mineros informales desde hace varios años.

- La zona de las comunidades nativas del Alto Madre de Dios, como la Reserva Comunal Amarakaeri (RCAM), y las que se ubican en la cabecera del río Malinowski. La RCAM se ubica en los distritos de Fitzcarrald, Manú, Madre de Dios y Huepetuhe, en la provincia de Manú. Según el informe periodístico en esta zona se extienden de manera incontestable los principales focos de minería.

- En la zona de amortiguamiento de



la Reserva Nacional de Tambopata, los mineros al servicio de las mafias de la extracción de oro habrían ampliado su radio de acción a la misma reserva.

A inicios de la década del 90, la zona afectada por la actividad minera no superaba las 900 hectáreas en Madre de Dios. En el 2011 alcanzaba las 32,750 hectáreas. Los cauces de ríos son alterados irremediablemente por el uso de maquinarias que están prohibidas y el uso de mercurio impacta directamente y de modo persistente en la población indígena.

Según el reconocido ecólogo tropical Luis E. Fernández "en todas las comunidades de Madre de Dios se presen-

tan niveles (de mercurio) tres veces por encima del límite máximo permisible internacionalmente". Esto quedó demostrado luego que se analizaron muestras de cabello de más de 1.000 personas de distintas comunidades de la región. Los altos niveles de mercurio y metilmercurio, se debe al consumo de pescado contaminado.

En el futuro, el Perú podría ser demandado por daños ambientales internacionales y obligado a pagar una indemnización multimillonaria por permitir que el mercurio de la minería ilegal afecte la vida de otros países, pues los ríos de Madre de Dios penetran a la Amazonía.

Diálogo por contaminación del Pastaza

Del 9 al 11 de setiembre, la Federación Indígena Quechua del Pastaza (Fediquep) organizó una reunión de 27 comunidades indígenas, así como a representantes del Estado y de la empresa petrolera. Allí, la empresa Pluspetrol que opera el lote 1AB que cubre la cuenca del Pastaza, en la región Loreto, se comprometió a pagar una compensación por el uso de sus tierras a las comunidades nativas que habitan el lugar.

La reunión se realizó en la comunidad nativa Los Jardines, en el distrito de Andoas, provincia de Datem del Marañón. Los representantes de los pueblos Quechua, Kandoshi y Achuar también expresaron su malestar por lo poco que se ha hecho en cuanto a cobertura de servicios básicos como agua potable y desagüe.

Pero a fines de setiembre la Fediquep denunció que a seis meses de haberse declarado el estado de emergencia ambiental en la cuenca del río Pastaza, el Gobierno no ha hecho nada por señalar a los responsables de la contaminación pese a contar con pruebas recogidas por numerosos organismos del



Estado. Las comunidades del Pastaza siguen consumiendo el mismo agua contaminada y alimentándose de los peces que allí se encuentran.

Estudios realizados

Un estudio de la Fediquep realizado en octubre de 2012, concluye que de 12 comunidades solo Los Jardines cuenta con piletas con agua limpia, los demás usan agua del río Pastaza, que está contaminada con hierro y coliformes.

La Autoridad Nacional del Agua (ANA) realizó un estudio de 29 muestras de sedimentos en cuerpos

de agua, en todas halló restos de cadmio, en 23 de hidrocarburos, en tres de zinc y en una de arsénico.

La Dirección General de Salud Ambiental (Digesa) hizo un estudio de fuentes de agua en 11 comunidades, hallando que los suelos están contaminados por coliformes y hierro.

El Organismo de Evaluación y Fiscalización Ambiental (OEFA) tomó 48 muestras de suelos, los resultados arrojan que casi la mitad (23) están contaminados por hidrocarburos medianos.

Comprobada contaminación de Pacaya-Samiria

En conferencia de prensa el miércoles 4 de setiembre, la Asociación Cocama para el Desarrollo y Conservación San Pablo de Tipishca (Acodecospat) mostró imágenes y video recogidas el 8 de julio de 2013, que demuestran la contaminación por crudo de la Reserva Nacional Pacaya Samiria, en Loreto, donde se ubica el Lote 8x de la empresa Pluspetrol.

El derrame se habría dado a la altura del kilómetro 8 del oleoducto de Pluspetrol, en el segmento que va desde la batería 3 hasta el terminal en el río Marañón. El petróleo alcanza una profundidad promedio de 50 centímetros y se pueden ver, además, residuos sólidos que habrían sido dejados por personal de la petrolera. Si bien del hecho ya están al tanto los diferentes sectores del Gobierno que ingresaron a esta misma zona del 20 al 23 de julio, el temor de las comunidades no ha disminuido ya que creen que existen zonas contaminadas que no han sido aún identificadas.

Por su parte, según informaron medios regionales, Pluspetrol emitió, tras conocer de la difusión del video, un comunicado en el que lejos de asumir su responsabilidad por el derrame insinúa que los mismos corresponderían a actos de sabotaje.

RÍO CORRIENTES EN EMERGENCIA

La cuenca del río Pastaza no es la única que se encuentra afectada por la extracción petrolera en la zona. Las cuencas de los ríos El Tigre, Marañón y Corrientes también afrontan conflictos medioambientales con la compañía Pluspetrol.

El sábado 7 de setiembre las cuencas del río Corrientes fueron declaradas zona en emergencia ambiental por el Ministerio del Ambiente, ante la evidencia de la contaminación en dicho afluente.

Las comunidades indígenas que habitan estas cuencas están organizadas en federaciones que han emprendido, cada una por su cuenta, un proceso de diálogo tanto con la compañía extractora Pluspetrol como con el Gobierno.

Cambio Climático de las transnacionales ATAQUE al medio ambiente y a la humanidad

Alarmante informe sobre el calentamiento global y las consecuencias para el planeta

El nivel del mar sube más rápido de lo que se pensaba hasta ahora, asegura un informe de Grupo Intergubernamental sobre Cambio Climático.

Sábado 28 de Septiembre de 2013

ESTOCOLMO, Suecia.- El nivel del mar sube más rápido de lo que se pensaba hasta ahora por el calentamiento global, según las conclusiones de la primera parte del quinto informe mundial sobre clima presentado hoy en Estocolmo, que también subraya que hay más pruebas de que el problema ha sido causado por el ser humano.

En el mejor de los casos, si se hacen esfuerzos, el nivel del mar subirá hasta 2100 unos 26 centímetros, mientras que en el peor de los casos lo hará en 82 centímetros, de acuerdo con los puntos centrales del texto del Grupo Intergubernamental sobre Cambio Climático (IPCC, por sus siglas en inglés). En su anterior reporte de 2007, los expertos manejaban una cifra de entre 18 a 59 centímetros, de acuerdo a la agencia de noticias DPA.

"Mientras los océanos se calienten y los glaciares y capas de hielo se derritan, el nivel mundial del mar seguirá subiendo, pero más rápido de lo que hemos visto en los últimos 40 años", aseguró el copresidente del Grupo de Trabajo I, el climatólogo y especialista en glaciares Qin Dahe.

"No se detendrá en 2.100"

El investigador australiano John Church, quien dirigió la redacción del capítulo dedicado al aumento del nivel de los mares, citó dos factores centrales para este fenómeno. "Los motivos principales son la expansión térmica del océano", dijo Church en referencia al calentamiento de los mares, "y el derretimiento de los glaciares,

especialmente en Alaska, Patagonia, el Himalaya y los glaciares periféricos alrededor de Groenlandia". "El aumento del nivel del mar no se detendrá en 2100, es una cuestión de largo plazo", añadió.

Las temperaturas de la Tierra subirán de acuerdo con los diversos escenarios entre 1,5 y cuatro grados centígrados hasta finales de este siglo. En modelos menos probables se habla incluso de entre 0,3 y 4,8 grados.

Otra de las novedades del informe es que los expertos aumentan de un 90 % a un 95 % el porcentaje de probabilidad de que el principal responsable del calentamiento que se produce desde mediados del siglo XX haya sido el ser humano.

Más olas de calor

El texto alerta además de que las olas de calor serán más habituales y duraderas que antes. El calentamiento tendrá como consecuencia que las zonas húmedas del planeta tengan más lluvias, mientras que las secas lo sean aún más. Es decir, que habrá más extremos y "más excepciones".

Desde que se realizan las mediciones nunca ha hecho tanto calor como entre 2001 y 2010.

"Se rompieron más récords de temperatura que en ninguna otra década", indicó el secretario general

FOTO TOMADA DE COMUNICACION.AMC.EDU.MX



de la Organización Meteorológica Mundial (WMO), Michel Jarraud. El periodo de 1983-2012 fue "probablemente el periodo más caluroso en los últimos 1.400 años", de acuerdo con el informe.

Las capas de hielo en Groenlandia y en la Antártida han perdido espesor en las últimas dos décadas y los glaciares han retrocedido.

La comisaria de Acción por el Clima de la Unión Europea (UE), Connie Hedegaard, afirmó desde Bruselas: "La cuestión no es si creer en el cambio climático o no. La cuestión es si seguir la ciencia o no", dijo. "Europa seguirá demandando más acciones de todos los emisores".

En la primera parte del informe trabajaron 259 autores principales en los últimos cuatro años, que analizaron miles de estudios científicos. El informe completo de 2.000 páginas, titulado "Cambio Climático 2013: La ciencia física", se publica el lunes. La segunda y tercera parte tratan de los efectos del cambio climático y las opciones políticas de frenarlo. Serán presentadas el año próximo en Japón y Berlín

Un geofísico denuncia la relación directa entre el fracking y el aumento de actividad sísmica

"Ha analizado el caso de una ciudad de Ohio, Youngstown, donde después de realizarse actividades de inyección de fluidos de desecho en un pozo durante un año, se registraron 109 terremotos"

Los vecinos del pueblo de Youngstown, en Ohio, aseguran que nunca habían sufrido un terremoto hasta hace dos años y medio. Pero desde enero de 2011 a febrero de 2012 se han registrado 109 temblores en la zona y el Doctor en Geofísica Won-Young Kim ha publicado un artículo relacionando estos terremotos con las actividades de fracking realizadas en los alrededores de esa localidad, según cuenta el blog científico Science 2.0.

En diciembre de 2010, Northstar 1, una inyección de pozos profundos construidos para bombear las aguas residuales producidas por fractura hidráulica en el estado de Pennsylvania (vecino a Ohio), entró en funcionamiento.

En los 14 meses siguientes al inicio de esta actividad, los sismógrafos al rededor de Youngstown y en la misma localidad registraron 109 terremotos. El más fuerte ocurrió el 31 de

diciembre de 2011 y fue de magnitud 3,9. Otros seis se pudieron sentir por la población.

El Doctor Won-Young Kim, del Observatorio Terrestre Lamont-Doherty, de la Universidad de Columbia, ha analizado los terremotos en Youngstown y ha descubierto que el inicio de los mismos, su cese e incluso las caídas temporales en la actividad están vinculados a la actividad en el pozo Northstar 1.

Relación directa

El primer terremoto registrado en la ciudad ocurrió 13 días después de que el bombeo comenzase y los terremotos cesaron al poco de que el Departamento de Recursos Naturales de Ohio cerrase el pozo en diciembre de 2011.

Inlcuso las caídas en la actividad sísmica coinciden con el 4 de Julio, el Día de los Caídos, el Día del

trabajador y Acción de Gracias, así como otros periodos en los que la extracción y el pozo se paralizaron temporalmente.

Estos pequeños temblores ocurren unas 900.000 veces al año e incluso el mayor registrado en Youngstown sucede 30.000 veces cada año, pero Kim cree que el pozo de extracción debe preocupar, ya que nunca antes se habían sentido los terremotos.

"En los últimos años, los residuos líquidos generados durante la producción de gas de esquisto y la fracturación hidráulica han ido en constate aumento en los Estados Unidos. Y esta inyección de fluidos de desecho en un pozo profundo de Youngstown, Ohio, durante enero de 2011 y febrero de 2012, ha provocado los terremotos. Estos temblores se deben seguramente al aumento

de la presión que ha provocado la inyección de aguas residuales profundas y ha causado que la falla existente se deslice" explicó Kim.

"A lo largo de 2011, los terremotos se han migrado del este al oeste a lo largo de la falla lejos del pozo, un indicativo de que los temblores están causados por la expansión del frente de presión"



Cumbre de los pueblos afectados por la minería

Entre el 16 y el 20 de setiembre, se realizó en Arequipa la Convención Minera "Parumin", que reúne a los principales empresarios mineros que operan en el país, quienes toman acuerdos con entidades del estado para seguir facilitando las inversiones y facilidades para que estas empresas sigan extrayendo nuestros recursos. Mientras tanto, cientos de policías protegieron el evento a pesar de ser un evento privado, gran parte de Arequipa estuvo con la publicidad del evento y gran parte de los medios locales se dedicaron a alabarlos toda la semana.

El 18 y 19 de setiembre se realizó también la Cumbre alternativa de los pueblos afectados por la minería. Esta vez la cumbre no contó con algunos apoyos económicos que tuvo en ocasiones anteriores, aun



así, casi completamente autogestionada y con cada participante pagando sus pasajes, logró congregarse a dirigentes de varias partes del país,

principalmente del sur.

El local del evento fue cancelado a pocos días de iniciarse y tuvo que

trasladarse al distrito de Paucarpata, un tanto alejado del centro. El evento inició con una conferencia de prensa aprovechando la presencia de algunos periodistas. Hubo ponencias y testimonios de casos emblemáticos sobre consecuencias sociales y ambientales de la minería, así como experiencias de resistencias populares ante proyectos como Conga y Tía María. Finalizó con la emisión de una declaración y una movilización hasta la plaza principal de Arequipa.

Los realizadores de este evento fueron principalmente el colectivo Pachamama, que nos muestra cómo una organización pequeña puede iniciar una actividad que, por su importancia, llega a congregarse a importantes líderes del país. Entre los pocos que cubrieron la actividad estuvo la ya emblemática Servindi.

DECLARACIÓN DE AREQUIPA AREQUIPA, 18 Y 19 DE SETIEMBRE DE 2013

CONSIDERANDO:

- Que el gobierno y las grandes transnacionales mineras continúan promoviendo la actividad extractiva como "motor del crecimiento económico" y alientan la invasión de las tierras de los pueblos y comunidades que en un 48.6 por ciento de sus tierras se encuentran concesionadas a la minería.

- Que la actividad minera, en complicidad con malas autoridades vienen ocasionando irreversibles daños al medio ambiente, desapareciendo lagos y fuentes de agua, contaminando los ríos, despojando a las poblaciones de sus territorios, y promoviendo la criminalización de los líderes comunales que surgen en defensa de sus derechos y de la madre Naturaleza.

- Que el poder transnacional de la gran minería controla a los medios masivos que no informan la verdad sobre los impactos de la minería, y que por el contrario, sistemáticamente estereotipan a los protagonistas de las luchas calificándolos de "antimineros" y supuestos opositores al desarrollo nacional.

ACUERDA:

- Denunciar la política extractivista de este gobierno Humalista, que está permitiendo el saqueo irracional de nuestros recursos naturales, y que deja daños irreparables a nuestros pueblos y comunidades; los pueblos del Perú reclamamos nuestro derecho a construir una sociedad de salud y bienestar, de armonía con nuestra Madre Naturaleza, fuente generadora de vida.

- Demandar la formación de una Comisión de la Verdad sobre la Minería y los hidrocarburos para que el país conozca la verdadera situación de la

actividad extractivista y sus impactos sociales y ambientales. Realizar un inventario y cuantificación de daños irreversibles de contaminación, y la correspondiente indemnización a las víctimas afectadas.

- Declararnos en resistencia permanente y reafirmar nuestro compromiso de lucha en defensa de la Vida, el Agua y la Madre Tierra en cada uno de nuestros pueblos, y preservar la salud, la



alimentación, la biodiversidad y los recursos para las futuras generaciones.

- Exigir el pleno respeto del Convenio sobre Pueblos Indígenas 169 de la Organización Internacional del Trabajo, la Declaración de las Naciones Unidas sobre los Derechos de los Pueblos Indígenas y la jurisprudencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

- Exigir el respeto del Derecho Humano al Agua y la intangibilidad de las cabeceras de cuenca, los ojos de agua y las nacientes de los ríos y no al desvío del cauce natural de los ríos a nivel nacional

para explotación minera (Caso Moquegua, Cajamarca, Pucamarca, etc.)

- Rechazamos el chantaje a los gobiernos locales y regionales respecto a la reducción sobre el canon minero, que pretende dividir a los pueblos y enfrentarlos con las autoridades locales.

- Trabajar y fortalecer la más amplia unidad de los pueblos y comunidades desde las bases y establecer una coordinación permanente con todas las

regionales para fortalecer la articulación, la organización y la integración desde las bases, para intercambiar experiencias y compartir la agenda de los pueblos (invitando a compañer@s de las diferentes regiones)

- Buscar e invitar aliados nacionales e internacionales para difundir y potenciar la lucha de nuestros pueblos.

- Alentar a la difusión de la prensa indígena en las lenguas originarias.

- Sumarnos a la gran movilización de los pueblos para el 12 de octubre, Día Internacional de la Resistencia de los Pueblos Indígenas u Originarios, en defensa de la vida, agua y madre tierra.

- Respecto al conflicto interno de la CONACAMI, alentar la recuperación de la misma desde las bases y respaldar al dirigente Magdiel Carrión Pintado como su dirigente representativo.

- Promover el liderazgo de jóvenes, impulsar la conformación de nuevos cuadros, necesarios para la transformación de la política en cada uno de nuestros pueblos.

- Respalda la lucha de todos los pueblos y comunidades en conflicto, nuestra solidaridad y apoyo firme a la justa lucha del pueblo hermano de Cajamarca, que en las últimas semanas ha sido brutal y salvajemente reprimido.

- Respalda la lucha de todos los pueblos y comunidades en conflicto, nuestra solidaridad y apoyo firme a la justa lucha del pueblo hermano de Cajamarca, que en las últimas semanas ha sido brutal y salvajemente reprimido.

- Respalda la lucha de todos los pueblos y comunidades en conflicto, nuestra solidaridad y apoyo firme a la justa lucha del pueblo hermano de Cajamarca, que en las últimas semanas ha sido brutal y salvajemente reprimido.

- Respalda la lucha de todos los pueblos y comunidades en conflicto, nuestra solidaridad y apoyo firme a la justa lucha del pueblo hermano de Cajamarca, que en las últimas semanas ha sido brutal y salvajemente reprimido.

- Respalda la lucha de todos los pueblos y comunidades en conflicto, nuestra solidaridad y apoyo firme a la justa lucha del pueblo hermano de Cajamarca, que en las últimas semanas ha sido brutal y salvajemente reprimido.

- Respalda la lucha de todos los pueblos y comunidades en conflicto, nuestra solidaridad y apoyo firme a la justa lucha del pueblo hermano de Cajamarca, que en las últimas semanas ha sido brutal y salvajemente reprimido.

- Respalda la lucha de todos los pueblos y comunidades en conflicto, nuestra solidaridad y apoyo firme a la justa lucha del pueblo hermano de Cajamarca, que en las últimas semanas ha sido brutal y salvajemente reprimido.

- Respalda la lucha de todos los pueblos y comunidades en conflicto, nuestra solidaridad y apoyo firme a la justa lucha del pueblo hermano de Cajamarca, que en las últimas semanas ha sido brutal y salvajemente reprimido.

¡El agua es un tesoro, que vale más que el oro!

¡Alto al gobierno minero-militar de Ollanta Humala!

¡No a la criminalización de la protesta social y a la militarización de nuestros territorios!

Paucarpata, Arequipa, 19 de setiembre, 2013

Brasil

Ataques anti-indígenas

En la constitución de 1988 es reconocido el derecho de los pueblos indígenas a su territorio.

En legislación posterior se determinó la obligación del estado a titular los territorios indígenas. Ningún gobierno, incluyendo los dos del Partido de los Trabajadores cumplió con este deber.

Por el contrario, los denominados "ruralistas", los representantes de los hacendados y las transnacionales agroindustriales se fortalecen cada vez más en el parlamento y han presentado proyectos que aplastarían los derechos de esos pueblos, reconocidos por las leyes. Hasta el 2003 el lobby contaba con 89 parlamentarios; en el segundo gobierno de Lula alcanzó a 120 legisladores, con la actual presidenta tiene 160 representantes. Han presentado un proyecto para desvirtuar el calificativo de trabajo esclavo.

Otro ataque fuerte es la construcción de represas como la de Belo Monte, que inundan sus territorios

En protesta contra este hecho, el reciente 1 de octubre alrededor de mil indígenas de diferentes nacionalidades y regiones de Brasil realizaron una marcha por los alrededores de varios ministerios y el Palacio de Planalto (sede de la Presidencia) para demandar respeto a sus derechos y a la tierra de sus antepasados.

Con arcos, flechas y lanzas, y los rostros y cuerpos pintados, avanzaron por las proximidades de los ministerios, el Congreso, hasta concentrarse en las cercanías de la sede de la Presidencia, donde reclamaron la implementación de las leyes constitucionales sobre la defensa de las poblaciones aborígenes.

"Dilma (Rousseff) escucha nuestros reclamos", "mucha tierra para pocos ruralistas", "Unidos, nunca seremos vencidos", gritaron los manifestantes durante esta movilización, que contó además con respaldo de universitarios y representantes de comunidades negras quilombolas. Está programada una semana de movilización.

"Venimos a Brasilia en paz, pero si no hay acciones para delimitar los territorios, estamos listos para la guerra contra quienes pretenden invadir nuestros espacios", dijeron. Indígenas Guaraní Kaiowá han retomado parte de su territorio ancestral usurpado por una plantación de caña. El grupo lo dirige una mujer que ha visto a su marido y a

tres de sus hijos morir en la carretera. El pueblo indígena de Tumbalalá ha sido gravemente afectado por la desviación del río São Francisco que les da la vida.

En territorio Tupinambá (sureste) la campaña anti-indígena es muy fuerte como se ve en el gráfico:

Brasil - Colombia

En setiembre participé de dos reuniones internacionales a las que fui invitado como expositor:

Al VI Simposio Internacional de Geografía Agraria - 1ª Jornada de Geografía das Águas, en la Universidad Federal de Paraíba, Brasil, a hablar sobre Conga y la lucha de resistencia a la minería a cielo abierto en el Perú.

Al III Foro Internacional Sobre No Violencia y Naturaleza, en la Universidad Quindío, Colombia, a hablar sobre el mismo tema y la Construcción de Poder.

Comparto con los lectores de "Lucha Indígena" la información sobre problemas de territorio y medio ambiente con que se enfrentan poblaciones de ambos países, en una apretada síntesis.

Hugo Blanco



Ataques al pulmón del mundo

Los ataques de las empresas agroindustriales no son solamente contra los indígenas sino contra la humanidad, ya que aceleradamente están deflorando la Amazonía, el pulmón del mundo.

Los principales cultivos agroindustriales son la soja y el maíz y la caña de azúcar transgénicos para alimentar a los carros con agrocombustibles.

Sólo el 10% de los propietarios, hacendados que cuentan con áreas superiores a 500 Ha. controlan el 85% del valor total de la producción agrícola, destinada, sin ningún valor agregado, a la exportación.

Es el segundo país más grande de transgénicos. Ocupan 371,000 Km2, un territorio mucho mayor que el de Alemania.

En la cosecha 2010 la soja abarcó el 35% de la tierra cultivada.

Desde el 2009 se ha convertido en el mayor consumidor mundial de agrotóxicos

Cayó de la 5ª a la 10ª colocación en la exportación de miel en los últimos 2 años.

La superficie plantada con transgénicos utiliza carreteras, puertos y reservas de agua sin pagar, emponzoñando el aire y la tierra. La soja no tiene como finalidad la soberanía alimentaria brasileña, es destinada a alimentar ganado europeo o a la producción de aceite para Asia.

La vista aérea de esta región es deprimente. Hay grandes extensiones en las que se ven enormes rectángulos, círculos y otras figuras geométricas de los agronegocios que sustituyen a la selva.

Necesidad de Reforma Agraria

Hay alrededor de 150,000 familias campesinas sin tierra que viven bajo

toldos, acampadas, luchando por su derecho a tener tierra como manda la constitución.

Estaba equivocado antes de este viaje, pensaba que el Movimiento de los Sin Tierra (MST) ocupaba tierras de los latifundistas.

Me he enterado de que no es así. Tanto los latifundistas como los del MST ocupan tierras que pertenecen al Estado, por lo tanto cuando el MST toma tierras de un latifundio agroindustrial, no hace lo que hicimos en el valle de La Convención, Cusco, en los inicios de los años 60, en que tomamos tierras que según la ley pertenecían a los latifundistas. El MST toma tierras que según la ley pertenecen al estado, por lo tanto no rompe con la legislación del sistema. Observen fotos de campamentos del MST.

Colombia

Resistencia a los grupos armados

La población del campo colombiano es acosada desde hace mucho tiempo por los actores armados: El ejército, los paramilitares, las "Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia" (FARC) y el "Ejército de Liberación Nacional".

Todos ellos, luchando unos con otros, invaden los territorios campesinos sin consultar con los residentes, realizando enfrentamientos armados en ellos, matando campesinos y reclutando forzosamente jóvenes.

Hay zonas campesinas donde la población democráticamente organizada, a pesar de estar desarmada, se impone y hace replegarse a dichos actores.

Biodiversidad agraria

Los creadores de distintas especies y variedades de las plantas útiles, durante milenios, han sido los campesinos del mundo, en especial los pueblos indígenas. Han creado diversas especies aptas para determinado clima o tipo de suelos, resistentes a determinado tipo de parásitos o enfermedades, aptas para determinado uso o comida. Por supuesto que esta creación ha sido hecha en función de las necesidades

humanas.

Sin embargo últimamente la biotecnología, que maneja los genes (que son microscópicos generadores de la herencia) para la creación de variedades, a veces usa genes de vegetales para crear variedades de animales o al revés, genes animales para crear variedades de vegetales.

Es lo que se llaman Organismos Genéticamente Modificados o transgénicos. Desgraciadamente esta creación ya no es hecha en función de las necesidades humanas, sino en función de los intereses económicos del productor, es decir del gran capital. A éste no le importan los efectos nocivos que la nueva variedad pueda tener en el consumidor ni en la naturaleza, lo único que le interesa es que sus ingresos económicos sean mayores.

Además el gran capital en el poder ha creado la patente de las variedades, lo que hace que dichas variedades tengan dueño y que no las pueda usar cualquiera. Para colmo no se patentan solamente las variedades transgénicas sino también variedades y especies que existieron desde antes, ya sea naturales o creadas por los campesinos. Esto se ha dado en llamar piratería biológica.

Cuando el polen de una variedad de maíz transgénico fabricada por Monsanto poliniza el maíz de un agricultor, esta compañía procesa al agricultor acusándolo de robar el transgénico de su propiedad.

Contra este atropello a la naturaleza y a la humanidad, surge la rebelión de los criadores de semillas, que mantienen y difunden las variedades naturales y las creadas por el campesinado mundial.

En Quindío tuve la fortuna de conocer a Javier Antonio Arbeláez custodiossemillasquindio@gmail.com y otros orgullosos conservadores de semillas.

Minería en Cajamarca

El municipio de Cajamarca en Tolima también tiene la desgracia de estar amenazada por la minería a cielo abierto. Como en su homónimo peruano, también lucha en defensa del agua. Tuve la fortuna de asistir a una ceremonia en homenaje a Pachamama en que la población campesina se comprometió a continuar la resistencia.

Afrocolombianos

Otra grata sorpresa fue conocer a un dirigente afro-colombiano que me relató que las comunidades agrícolas descendientes de esclavos que huyeron de la esclavitud están organizadas en forma democrática y que gozan de relativa autonomía. Guardan relaciones fraternales con las poblaciones indígenas y tienen interés en conocer la experiencia zapatista.



Juez impide que arenas alquitranadas pasen por las tierras de los Nez Perce

En una victoria para los indígenas estadounidenses de Idaho, un juez federal impidió provisoriamente que una gran carga de equipos destinados a los campos de petróleo de arenas alquitranadas en Canadá pasara por las tierras tribales y a lo largo de ríos que cuentan con protección federal. Ambientalistas y miembros de la tribu Nez Perce

habían formado bloqueos para detener cargas anteriores de equipo petrolero. El juez federal de distrito B. Lynn Winmill bloqueó un envío planeado y dispuso que el Servicio Forestal de Estados Unidos realice un estudio de impacto antes de permitir que la carga pase por terrenos forestales nacionales.

La clausura de la mina de uranio es un logro de la lucha del Pueblo

La Rioja, 10 de Septiembre de 2013

Ante el anuncio de la efectivización de la clausura de la mina de uranio en exploración denominada proyecto Alipan en la zona de El Cantadero, la ASAMBLEA RIOJANA CAPITAL entiende que este primer paso en el cumplimiento de la Ordenanza 4930 de Municipio no tóxico, no nuclear y ambientalmente sustentable, es un logro de la resistencia del pueblo de la ciudad de La Rioja que mantiene firme su oposición a la explotación megaminera en nuestro Departamento.

Así lo hemos sentido en cada una de las acciones que la Asamblea viene realizando en pos de evitar la instalación de estos proyectos letales para nuestra salud y de la misma manera que venimos haciendo los reclamos para la aplicación de la Ordenanza, también insistiremos en la clausura de los demás 10 emprendimientos de uranio de la capital.

Tampoco permitiremos que este

triunfo de la voluntad genuina del pueblo sea tomada como bandera de campaña de ningún candidato que quiera arrogarse este pequeño paso en la erradicación de la minería de uranio de La Rioja Capital mientras durante más de un año sólo el pueblo acompañó las acciones que llevábamos adelante viajando a El Cantadero, tomando registro fotográfico de las instalaciones de la mina (aun a riesgo de la integridad física de las personas que lo hicieron), reclamando firmemente ante el concejo deliberante y ante la Dirección de Sanidad y Medio ambiente de la Municipalidad y en la clausura popular que se realizó el 28 de julio pasado en las puertas del emprendimiento hoy clausurado.

Nunca dejaremos de advertir que los responsables principales de estos nocivos proyectos son el Gobierno de la Sra. Kirchner y el Gobernador Beder Herrera y que quienes levantan banderas de anti mineros estando en el poder y no haciendo lo que corresponde, son co-responsables.

**BASTA DE PLAN NUCLEAR!
CLAUSURA DE LOS 11 PROYECTOS DE MINERÍA DE URANIO EN NUESTRO DEPARTAMENTO YA!!!**
Asamblea Riojana Capital

Empresa minera es multada por arrasar un lugar sagrado para los aborígenes

2 agosto 2013 De Survival

El lugar, conocido como "Dos Mujeres Sentadas", ha sido profanado por una empresa minera.

©Aboriginal Areas Protection Authority
En un veredicto histórico, una empresa minera australiana ha sido multada por profanar un lugar sagrado para los aborígenes.

Al parecer es la primera vez que una autoridad del Gobierno logra una condena para una compañía minera por destruir un lugar sagrado, aun cuando estos actos han ocurrido muchas veces en el pasado. La compañía, OM Manganese, opera la mina de manganeso Bootu Creek en el Territorio Norte desde 2005.

Pero el año pasado la detonación de explosivos para la apertura de nuevas vetas de mineral hizo colapsar parte de una formación rocosa de gran antigüedad conocida como "Dos Mujeres Sentadas". Se trata de un lugar sagrado para el clan kunapa, los tradicionales dueños y custodios del área.

El Dr. Ben Scambary, líder de la Autoridad de Protección de Áreas Aborígenes, dijo: "Este lugar... se relaciona con un sueño sobre una rata

marsupial y un bandicut que tuvieron una pelea por un alimento tradicional. Mientras los ancestros creadores peleaban, su sangre salpicaba y teñía la roca de un color rojo intenso".

La representante de la comunidad kunapa Gina Smith declaró: "Siempre será considerado como un lugar sagrado para nosotros, pero ha sido arruinado y no sabemos qué hacer".

Este lugar es parte de un canto kunapa, un camino invisible que conecta eventos de la época del sueño de los aborígenes, hace mucho tiempo.

La jueza, Sue Oliver, dictaminó que OM Manganese favoreció "el negocio y la ganancia" por encima de su deber de proteger el lugar sagrado.



Bolivia:

Nación guaraní se revela contra gobierno de Evo Morales

En Asamblea zonal los y las representantes, mburuvichas (capitanes) de las dieciocho comunidades guaraní, el directorio de la Capitanía zonal de Yaku Igua, la participación de la Vicepresidenta de CIDOB, el secretario de comunicación CIDOB, naciones guaraní, reunidos en la sede de la APG Yaku Igua en la ciudad de Yacuiba en fecha 12 de septiembre 2013, se analizó la problemática de las comunidades referente a los temas del CENSO agropecuario, conclusión del Saneamiento de la TCO Yaku Igua y la propuesta de la Ley Agraria, la vulneración de nuestros derechos colectivos en relación a las actividades de hidrocarburos, los impactos sociales y ambientales dentro de Aguarague y otros. Las organizaciones mencionadas, luego del análisis emitieron una Resolución y una Declaración argumentando estar cansados de tanta injusticia y de siglos de discriminación, ya no aceptan que sigan tratándonos como inferiores, repudiando las acciones del gobierno de amedrentamiento, represión y persecución de las organizaciones y sus líderes, y que sólo buscan su desaparición como pueblos.

Por tanto se declaran en Rebelión frente al Gobierno Central de Evo Morales y desconocen cualquier decisión que se trate de imponer por encima de su derecho colectivo y la libre determinación de sus territorios. Asimismo convocan a la Unidad a todas las zonas que integran la Nación Guarani de Bolivia, a asumir esta misma determinación de RESISTENCIA Y DEFENSA de los territorios y a iniciar la construcción de su AUTOGOBIERNO enmarcados en la Constitución Política del Estado y sus propias normas tradicionales.



Sudáfrica Una nación en huelga

La temporada huelguística parece más predecible que el clima. Aquí está, una vez más, y afecta a la construcción, el automóvil, el oro, el textil y la confección y las estaciones de gasolina, con la amenaza de extenderse a otros sectores en medio de una crisis sindical que enfrenta a unos sindicatos de rama contra otros, no solo por su orientación política sino también para ampliar sus bases.

Los técnicos del sindicato de Transportes de Sudáfrica y Afines (SATAWU) que trabajan en South African Airways se declararon en huelga después de que la aerolínea se negase a añadir un 0,4% en un solo pago a su oferta de un aumento del 6,5%. En declaraciones a los medios de comunicación, el secretario general de Satawu Zenzo Mahlangu afirmó que el sindicato quiere ahora un aumento salarial de dos dígitos y hasta que lo consiga continuará retrasando los vuelos.

En la industria de la construcción, 140.000 trabajadores iniciaron una huelga que afecta al 50% de las empresas de ingeniería civil de SA. Después de que la Comisión de Conciliación, Mediación y Arbitraje (CCMA) no pudiese resolver el conflicto, 90.000 afiliados del Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros (NUM) y 50.000 del de Construcción y Afines (BCAWU) se declararon en huelga por un aumento del 13% en 2013 y 14% en 2014. La Federación sudafricana de Contratistas de Ingeniería Civil considera las demandas "no razonables e imposibles de asumir", pero sigue confiando que se podrá alcanzar un acuerdo mediante la negociación.

La huelga de Numsa en la industria del automóvil continuará. Los enlaces sindicales celebraron una asamblea extraordinaria para discutir la huelga de 30.000 empleados que ha paralizado la industria automotriz, responsable del 5% del PIB de la nación. Hoy, la dirección nacional del sindicato estudiará los puntos de vista de sus enlaces sindicales y decidirá si acepta la oferta de la patronal del sector (AMEO) de un aumento del 10%. Numsa comenzó la huelga hace 10 días exigiendo un alza de 14% anual de los salarios, subsidio de vivienda y subsidio de transporte. "Nos negamos a ser tratados como mano de obra barata, en medio de la triple crisis de pobreza, desempleo y desigualdad que sufren los trabajadores de nuestro país. Como trabajadores nos merecemos mejores salarios en interés de nuestros niños y jóvenes que son el eslabón más débil de la brutalidad y la barbarie capitalista", concluía el comunicado del sindicato al inicio de la huelga, que se estima costará al país unos 70 millones de dólares al día.

Los miembros del sindicato minero NUM en el sector del oro han votado ir a la huelga si sus reivindicaciones, más de 50% de aumento en algunos casos, no se ven satisfechas. NUM, junto con la Asociación Unida de África del Sur (UASA), han roto las conversaciones con la patronal, la Cámara de Minas, mientras que su rival por la izquierda en el sector, la Asociación de Mineros y Sindicato de la Construcción (AMCU), que está pidiendo aumentos de hasta un 150%, y el sindicato de cuadros Solidaridad siguen negociando. Los productores de oro han ofrecido un 6% de aumento. El NUM está convencido de que las empresas están utilizando la amenaza de despidos para obligar a los trabajadores a aceptar salarios más bajos.

Miembros Numsa también preparan una huelga en la industria de venta al por menor de combustible. El sindicato cuenta con 72.000 miembros en gasolineras y talleres que irán a la huelga. Quieren un aumento de las tarifas por hora y mensuales, así como una mejor remuneración para las tardes y los turnos de noche. Mientras tanto, los trabajadores del Sindicato de Trabajadores del Textil (Sactawu) han retrasado una huelga mientras consultan a sus miembros.

COLOMBIA, EL RETORNO TRIUNFAL DEL CAMPESINADO

Fragmentos del artículo de Raúl Zibechi

Cinco décadas de guerra empeoraron las cosas. Los terratenientes acaparan cada vez más tierras, expulsando y expropiando por la fuerza a los campesinos. El paro agrario que comenzó en agosto fue el Ya Basta de un sector que no aguanta más.

“Estamos ante los dolores de parto de una nueva criatura que lleva gestándose 50 años”, escribe Alfredo Molano Bravo.

Desde el 19 de agosto el paro agrario nacional que movilizó a miles de campesinos en todo el país confluyó con las demandas de camioneros, cafeteros, pequeños y medianos mineros y de un amplio conjunto de productores de alimentos que atraviesan una profunda crisis que los está forzando a abandonar tierras y cultivos que han sostenido con mucho esfuerzo.

Lo nuevo no es sólo la confluencia de demandas y protestas sino también la articulación de actores a través de la Mesa Agropecuaria y Popular de Interlocución y Acuerdos (MIA). Sectores que habitualmente no tienen vínculos ni relaciones fluidas, fueron capaces de acordar demandas y establecer jornadas de protesta comunes.

La respuesta inicial del gobierno de Juan Manuel Santos fue la represión.

La persistencia de la movilización a lo largo de casi cuatro semanas y la inutilidad de la represión para detenerla, convencieron al presidente de la necesidad de negociar un “Pacto Nacional por el Agro y el Desarrollo Rural” puesto en escena el 12 de setiembre que no incluyó a todos los protagonistas. Antes de dar ese paso, Santos se vio forzado a reestructurar su gabinete, lo que revela la profundidad del impacto que tuvieron las movilizaciones sociales, las mayores que conoció Colombia en varias décadas.

Todos contra el TLC

Los afrocolombianos vienen de regiones mineras “donde se explota el oro con batea desde hace cuatro siglos”, donde unos años atrás les construyeron una hidroeléctrica que les quitó tierras y minas.

Los indígenas nasa se volcaron a la carretera en demanda de tierras para sus territorios autónomos, por precios para sus productos, exigen créditos y desmontar los monopolios agrícolas, caminos para sacar sus cosechas, la

desmilitarización de las regiones y por “libertad de comercio para sus semillas ancestrales”, algo que hoy está penado con cárcel gracias al TLC.

Lo notable es la mezcla de corrientes, del movimiento indio con el afro.

Un dirigente de Dignidad papeira y Dignidad cebollera señala los motivos del paro: “Los efectos desastrosos de los tratados de libre comercio que aprobaron los dos últimos gobiernos, los altos precios de los insumos que encarecen la producción, la ausencia de una política agropecuaria que proteja a los pequeños y medianos cultivadores frente a la libertad absoluta de importaciones”.

Un representante de Dignidad cafetera, explica que las 36 mil familias de la región “están inconformes con las políticas del gobierno y de la Federación Nacional de Cafeteros”, tanto por los precios como por “la manera antidemocrática como se toman las decisiones en el sector”. Sus demandas: control de precios e insumos que son monopolizados por cuatro multinacionales; control a la explotación minera en zonas cafeteras ya que la entrega de títulos mineros amenaza su existencia; democratizar la Federación; y flexibilizar el pago de las deudas con la banca.

La confluencia de actores es asombrosa. Cafeteros, paperos, cacaoeros, arroceros, lecheros, cebolleros, frijoleros, productores de cereales y leguminosas, paneleros (fabricantes de azúcar), citricultores, floricultores y cerealeros. Pequeños y medianos productores no representados por las grandes federaciones patronales y agrupados ahora bajo el paraguas de Dignidad Agropecuaria Nacional.

Tercer el rumbo

A ese universo deben sumarse los camioneros y los mineros, quienes exigen “el reconocimiento oficial de la minería artesanal pequeña y mediana”, y congelar la entrega de títulos a las multinacionales mineras. Los camioneros paralizaron unos 250 mil vehículos desde el 19 de agosto para que se respete una tabla de fletes que los propietarios de mercancías pagan por debajo de lo estipulado. Las movilizaciones fueron apoyadas por la Central Única de

Trabajadores (CUT), Coordinación Nacional Agraria (CNA), Asociación de Camioneros de Colombia (ACC), Alianza por el Derecho a la Salud (ANSA), Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación, la Mesa Amplia Nacional Estudiantil (MANE) y Asociación de Trabajadores Hospitalarios, entre otros.

Convocaron un “cacerolazo nacional” en apoyo a los sectores en conflicto y jornadas de protesta para el 11 y 12 de setiembre cuando se realizó la Cumbre Nacional Agraria, Campesina y Popular. En junio la protesta de miles de campesinos incendió el Catatumbo (Norte de Santander), zona fronteriza con Venezuela donde rechazan la “erradicación no concertada de cultivos de coca”.

En agosto se produjo la confluencia de todos los sectores que venían elevando sus quejas y demandas sin obtener respuestas. Presionado, el gobierno decidió negociar por separado con cada sector, hizo concesiones, firmó acuerdos y consiguió que se despejaran las rutas del país. No será fácil que cumpla, como lo saben los caficultores que vieron sus acuerdos incumplidos desde marzo pasado.

Héctor Mondragón establece razones para comprender la crisis que azota a la economía agropecuaria y que está en la base de la actual oleada de protestas. La primera es el TLC con Estados Unidos que permite la importación de productos agrícolas subsidiados, establece normas de propiedad intelectual injustas que “atacan el derecho del agricultor productor a reproducir sus semillas”. El segundo problema es “la destrucción de la institucionalidad agropecuaria” ya que Colombia necesita “una poderosa institución de crédito agropecuario” de carácter estatal para planificar el mercado agropecuario, garantizar precios mínimos y evitar que los campesinos

se endeuden pagando altos intereses. Por último destaca el acaparamiento de la tierra. “Más de 16 millones de hectáreas aptas para la agricultura están desperdiciadas en manos de grandes propietarios. Más grave aún es que la guerra provocó “un acelerado proceso de despojo o traspaso de tierras ya cultivadas por los campesinos”.

Los derechos del campesinado

Desde 1990 en que se produjo la apertura económica, la producción de maíz cayó de 700 mil a 200 mil hectáreas; el trigo de 60 a sólo cinco mil; el arroz de riego de 330 mil a 140 mil hectáreas; desde 2010 la papa cayó de 150 a 90 mil hectáreas y el frijol se redujo a la mitad. Nadie puede dudar de la profunda crisis que afecta a las familias campesinas.

Sin embargo, el nudo del problema agrario está en otro lugar. El pliego de demandas del paro campesino, sector que representa el 32% de la población del país, señala en su punto tercero: “Exigimos reconocimiento a la territorialidad campesina, de afrodescendientes e indígenas”. Exigen, por tanto, “la delimitación y constitución inmediata de las Zonas de Reserva Campesina (ZRC)”.

Es el sector que ha sufrido los más altos niveles de victimización y violación de los derechos humanos en las cinco décadas de guerra.

Se cerró el primer capítulo de lo que podemos llamar como el retorno triunfal del campesinado.

Los campesinos colocaron sus demandas en lugar destacado de la agenda política y gestaron la primera crisis de gobierno en décadas. Buena parte de la población entendió que está en juego la soberanía alimentaria y que el TLC la vulnera. Establecieron una potente confluencia entre los principales actores rurales, movilizándose de forma pacífica, sin crear un aparato que los hegemonice desde arriba. Su voz estará en las negociaciones de La Habana aunque ellos no formen parte de la cita.



¡COMA COCA, HACE BIEN... Y ES LEGAL!

¿Cómo?

Productos integrales

Galletas, alfajores, crisinós, cachitos, rosquillas, fideos, barras energéticas, empanaditas, tofis, néctar y otros.

Enriquecidos con harinas de COCA, MACA, QUINUA, TARWI, KIWICHA y otras



¿Dónde?

Centro de Terapias y Belleza

Terapias de sanación, danza, cursos y talleres de crecimiento personal, ceremonias de medicina, rituales ancestrales, servicio de restaurante.

Jirón Napo 1636 - Breña

Telefono 431 0507



Centro de terapias y belleza.

¿CÓMO TOMAR CONCIENCIA DE NUESTRA PROPIA VERGÜENZA?



Rodrigo Montoya R.

Tomar conciencia significa darse cuenta, saber lo que pasa, entender por qué ocurren las cosas, tener ideas sobre el camino a seguir para resolverlas. En el artículo anterior de esta pequeña serie sobre la vergüenza que muchos andinos tenemos por las caras, apellidos, lugares de origen y por el modo de hablar el castellano, se señaló que para no sufrir preferimos mirar a otra parte, ponernos unas máscaras para parecer lo que no somos; en dos palabras, nos engañamos a nosotros mismos y nos consolamos con la esperanza de que nuestros hijos no serán como nosotros porque, felizmente, van a la escuela y si "dios quiere" podrían ser profesionales. Si preferimos las máscaras, si no queremos pensar en nuestros problemas, si separamos las vidas de nuestros hijos de las nuestras, si no decimos nada cuando nos tratan mal, si escondemos los deseos que tenemos de decir ¡basta!. ¿en qué condiciones sería entonces posible tomar conciencia de los problemas que nos afectan? Dos podrían ser los caminos posibles, uno de manera individual y, otro, de manera colectiva. Individualmente es posible tomar conciencia de nuestra realidad y sus problemas cuando llegamos a lo que se llama una situación límite; es decir, a un momento en el que la realidad nos golpea con enorme fuerza y nos permite ver lo que pasa como si una luz especial iluminara las partes oscuras de nuestras vidas, que sabemos que existen pero no queremos

ver. ¡Hasta aquí llegué!, ¡no voy más!, ¡basta! De modo general, se trata de un abuso más fuerte que otros. Hugo Blanco recuerda con precisión un pasaje de su infancia que lo marcó profundamente: "Una cosa que me impactó a los seis años es la noticia de que el hacendado Bartolomé Paz, había marcado la nalga de un indígena con sus iniciales de hierro candente con que marcaba a sus vacas y caballos. Eso me impactó terriblemente. Eduardo Galeano, [el escritor uruguayo] me escribió diciéndome, cuéntame de ese tu segundo nacimiento, porque -precisamente- fue el hijo de ese hacendado el que me hizo detener, por conflictos con una comunidad indígena de Huanquite". Hugo Blanco no era un sirvo de hacienda sino hijo de un abogado y de una pequeña terrateniente, hablaba y habla muy bien el quechua, tenía una sensibilidad suficientemente grande como para sentir que el dolor ajeno era su propio dolor y, por eso, se convirtió en un gran dirigente indígena y campesino y fue gestor de la primera reforma agraria peruana en 1962, que convirtió a los arrendires de la Convención en dueños de las tierras que trabajaban. José María Arguedas contó que en una de sus haciendas cusqueñas el gamonal Alfredo Romainville ordenó que le gataran la mano a un sirvo de la hacienda que no lo saludó. ¿Qué sentiríamos si viéramos un hecho brutal como ese? Una toma de conciencia es colectiva cuando una experiencia de una persona es

vivida por otras en iguales o parecidas circunstancias y cuando reunidos todos deciden actuar para cambiar la realidad, para que los abusos terminen y se acabe la exclusión. En Iruro, provincia de Lucanas, hace más de cuarenta años, los comuneros víctimas de los abigeos, presentaron 17 denuncias antes policías y jueces sobre los robos de su ganado. No les hicieron caso. Luego de unos días en la comisaría los abigeos salían tranquilos y campantes. (Hay en Apurímac una canción en la que se cuenta que los abigeos de provincias altas consideran a las cárceles como lugares para protegerse de la lluvia). Ante un último robo, los comuneros ataron a los 4 abigeos y los ahorcaron. Ante los jueces se defendieron diciendo que todos eran responsables de esa decisión porque la justicia oficial no servía para nada. Por otra parte, una conciencia colectiva empieza a formarse cuando alguien convoca a quienes comparten con él o ella una condición de explotación y sufrimiento, para examinar juntos por qué pasan las cosas como pasan y qué se podría hacer para resolver el problema. Lo importante es que el líder que convoca y los amigos o hermanos convocados sean pares; es decir, gentes como uno, gentes como nosotros. Puedo citar el ejemplo de los indígenas ecuatorianos quienes, poco a poco en veinte años organizaron la Coordinadora Nacional de Indígenas del Ecuador (CONAIE), desde abajo, comunidad por comunidad, pueblo, por

pueblo, hablando el quechua o las lenguas amazónicas, conservando sus signos de identidad como el vestido de hombres y de mujeres. Luego, formaron El Movimiento Pachakuti, que es un partido político propio de los indígenas. Gracias a ese grado de organización y de independencia los dirigentes indígenas ecuatorianos han sido ministros, directores de ministerios y son personas valiosas, reconocidas por quienes no son indígenas. Confiar en nuestros pares (en el otro, en los otros, en las otras, en nosotros) es la condición para que la toma de conciencia se convierta en una especie de luz que ilumina un mundo oscuro y nos permite ver lo que antes no podíamos ver. Esto que acabo de describir tiene poco o nada que ver con la búsqueda de votos de candidatos en campaña para ser regidores, alcaldes, presidentes regionales, congresistas y presidentes de la república, con discursos de palabras bonitas, promesas maravillosas, que no cumplen. Si tienen ustedes memoria, recordarán que las promesas de Fujimori, Toledo, García y Humala, se las llevó el viento. Ninguno es un indígena aunque Toledo tiene esa cara pero no su alma. En próximos artículos de esta columna volveré sobre el tema para contestar a las preguntas: ¿de dónde viene esa vergüenza?, ¿nos damos cuenta de su existencia?, ¿Cómo tomar conciencia de esa realidad para superarla? ¿Cuánto hemos avanzado? ¿Cuánto nos falta?

España: continúan las movilizaciones y se prepara huelga general en educación

Una jueza argentina dictó una orden de detención -que el Gobierno de momento no cumple- contra varios torturadores del franquismo. Las trabajadoras y trabajadores de Educación preparan una huelga general. Miles de personas salen a la calle para exigir la abolición de la monarquía mientras los Ministros del Gobierno siguen practicando el nepotismo. El mes de septiembre se cierra con otro nuevo caso de nepotismo. Beatriz de Guindos -sobrina del Ministro de Economía- fue nombrada directora de Competencia de la Comisión Nacional de los Mercados y la Competencia (CNMC), designada por los mismos consejeros que nombra el ministro de Economía. Al cierre de esta edición la sobrina del Ministro ha dimitido en medio del escándalo. Como subdirectora en la misma institución también ha sido nombrada Micaela Arias-Cañete, hija de otro ministro del Gabinete de Mariano Rajoy: Miguel Arias-Cañete, un nombramiento que ahora queda en el aire, ya que había sido nombrada a propuesta de Beatriz de Guindos. El Partido Popular (PP) sigue utilizando a las instituciones del Estado para colocar a sus familiares. Mientras el PP coloca a sus familiares, y la mayoría de la población no tiene trabajo, alrededor de tres mil personas recorrieron las calles de Madrid para exigir la abolición de la monarquía. Este sábado 28 de septiembre muchos jóvenes y no tan jóvenes recorrimos bajo un intenso chaparrón las calles que separan el intercambiador de Moncloa hasta las inmediaciones de la plaza Ópera en donde un fuerte dispositivo policial -28 grupos de la Unidad de Intervención Policial (UIP), es decir, unos 1.400 agentes antidisturbios- nos impidió avanzar hacia el Palacio Real, objetivo de nuestra manifestación. La manifestación se convocó para denunciar la ilegitimidad por su origen de la actual monarquía. Juan Carlos fue nombrado por el dictador Franco. La cabeza de la monarquía, el rey, ha sido a lo largo de estas décadas todo un exponente de los rasgos más nefastos del sistema: participación de los últimos fusilamientos

de la dictadura, implicación en el pronunciamiento militar del 23-F, contribución en diversos casos de corrupción, aprovechamiento privado permanente de su condición de Jefe de Estado entre otras cosas. En una octavilla, la Coordinadora del 25S, convocante de la manifestación, decía: "En un momento económico y político tan delicado como el que estamos viviendo, es especialmente doloroso ver a diario el boato, el despilfarro y el blindaje judicial del que hace gala la familia real, ante la mirada atónita de sus "súbditos" y la complicidad del sistema". Para avanzar en un auténtico proceso constituyente es necesario conseguir la abolición de la monarquía y por ese motivo se eligió el lema: "Jaque al Rey". El actual sistema, heredero del franquismo, ha mantenido a todos sus represores a buen recaudo. El franquismo se aprobó una amnistía, la del 77, que en su artículo 2º letra F dice: "En todo caso están comprendidos en la amnistía: los delitos cometidos por los funcionarios y agentes del orden público contra el ejercicio de los derechos de las personas", y con ese instrumento legal ampara a torturadores y crímenes de lesa humanidad.

En este sentido la orden de detención, a efectos de indagatoria, dictada por la jueza argentina María Servini de Cubría contra los torturadores Juan Antonio González Pacheco "Billy el niño", José Ignacio Giralte González, Celso Galván Abascal y Jesús Muñecas Aguilar, es un hecho histórico trascendental y un paso adelante para conseguir el objetivo de que todos los represores, responsables políticos y colaboradores con el régimen franquista respondan ante la justicia y paguen por sus crímenes. La decisión de Servini de Cubría deja en evidencia a todo el sistema judicial del Estado español y pone de relieve que la transición fue un pacto de silencio y la llamada "amnistía" una ley de punto final y obediencia debida para las y los luchadores antifranquistas y la garantía de la impunidad para los verdugos. La jueza dice que estamos ante delitos de lesa humanidad: "Organizaron y comenzaron a aplicar un plan sistemático concebido para destruir y eliminar a sus adversarios, incluidos los opositores políticos y todos aquellos que legítimamente respaldaron la legalidad del régimen constitucional hasta entonces vigente, lo que ocasionó víctimas también

entre sus familiares". El franquismo y sus colaboradores planificaron y/o llevaron a cabo detenciones ilegales y arbitrarias, torturas, juicios sumarísimos sin garantías, ejecuciones sumarias, arbitrarias y extrajudiciales, "con o sin proceso judicial previo", castigos colectivos, violaciones de domicilios, saqueos y confiscaciones de bienes y desapariciones forzadas. Estamos hablando de más de 113.000 desapariciones, de las miles de víctimas de la represión franquista que siguen sepultadas en más de dos mil fosas comunes que, estando localizadas, no se han abierto todavía. El Régimen del 78, resultado de la autorreforma controlada de la dictadura y de las concesiones y las claudicaciones de la oposición mayoritaria, léase el PCE y el PSOE, nunca se propuso depurar responsabilidades políticas por el golpe de Estado, la guerra civil y cuarenta años de dictadura. Al no consumarse la ruptura democrática nunca se operó una depuración del aparato de Estado, nunca se juzgó al personal político franquista y se mantuvieron intactos los intereses de la oligarquía que se benefició del franquismo. De esos polvos estos lodos: la crisis actual pone de relieve la continuidad de la cleptocracia que domina la economía, la continuidad de muchos franquistas en el ejército y la policía, la judicatura, los medios de comunicación, etc... explica la ofensiva reaccionaria que está operando la derecha actualmente para compensar el desgaste que le están ocasionando las políticas "austericidas" que aplica servilmente el PP. Pero la política económica del Gobierno sigue recogiendo más rechazos. Todo el sector de educación está preparando para el próximo 24 de octubre una huelga general. Será la primera vez que todos los sectores: padres, madres, alumnos/as y profesorado de todos los niveles, incluido el infantil, se movilizarán para denunciar los recortes en educación y exigir una educación pública y de calidad.



Pepe Mejía, desde Madrid

